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第一步治岸，第二步治污，第三步治水

三步走让“牛奶河”变清

区政协党组中心组学习（扩大）会议召开
本报讯 5月 19日，嘉定区政

协党组中心组学习（扩大）会议暨工

会等界别委员联组活动举行。会上

传达了中国共产党上海市第十一次

代表大会精神。区政协主席刘海

涛，副主席陈技、陈宾出席会议。

刘海涛指出，只有知情明政才

能更好地参政议政，区政协要把学习

贯彻市十一次党代会精神当作当前和

今后的重要学习任务。他指出，区政

协各界别要学习领会市第十一次党代

会精神，深刻领会未来的目标任务责

任担当，与政协工作相结合，切实做到

真学真懂，学以致用；务必明确责任和

使命，主动担当勇于担责，让市民有感

受度；思想认识要不断提升，切实统一

思想和行动。各界别要结合自身优

势，积极开展学习活动；务必切实推进

工作，引导委员谏真言、献良策、出高

招，助推全区经济社会发展。

记者 李华成

本报讯 从去年12月开始，马门

河两岸启动拆违，6个月的时间，村民

门口的这条“牛奶河”不再黑臭。就在

日前，河道拆违工作正式结束，河道两

岸的截污纳管也将得以敷设，预计年

内就能完成河道的整治工程。

位于外冈镇外冈村的马门河，因

为农村生活污水直排、泥沙淤积等问

题，河水看起来黑漆漆不说，有时还会

泛起一层层白色的泡沫，被村民形象

地称之为“牛奶河”，走近了，更有一股

难闻的味道扑鼻而来。

“我们花了6个月时间，让河道从

黑变清。但治河并没看上去那么简

单。”区水利管理所工作人员顾太义

说。“马门河是一条断头河，河水不流

动，淤泥大量沉积下来，就像堵塞了的

血管。要治河，不能靠一次两次的换

血，而是要造血。”

因为修建祁昌路的缘故,马门河

被一分为二,河水通过路基下的暗管

相互流通。但时间一长，承载着全村

近2万人生活污水的河水变成了黑臭

的劣Ⅴ类水。村里也经常对河道进行

保洁加清淤,但效果并不理想。

治河先治污。在嘉定，水务部门

为每一条黑臭河制定了“一河一策”的

整治方案。经过细致的思考和反复的

论证，对于马门河的治河思路也越来

越清晰：第一步，治岸。完成河道两岸

6米的拆违，为河道整治腾出空间；第

二步，治污。实施截污纳管，截除入河

污染物；第三步，治水。打通阻水段，

使河水能够长期流动起来。

对于马门河而言，第一步便是完

成约 2400平方米的河岸拆违。村里

有一户村民在村干部的劝说下，主动

拆了5间违法建筑。

此外，一家经营了近30年的老饭

店——林静饭店，因为涉及违建，不得

不拆。在村民眼中，这家饭店十分特

殊，全村人的喜事几乎都在这家饭店

办酒水，见证了一代人的记忆。在村

干部的约谈过程中，饭店方十分配合，

并表达了想继续经营的意愿。在多方

协调下，虽然饭店经营规模只剩下了

原来的1/3，但最终还是留在了祁昌路

上，作为一种“乡愁”，继续见证外冈村

的美丽故事。

导致河道黑臭的“黑手”抓住了，

余下的便是提升水质。在清淤过程

中，工作人员发现，河道的淤泥已经堵

塞了祁昌路下直径近1米的暗管。

为了一劳永逸，工程人员计划将

暗管上方的祁昌路段拆路建桥，来保

证路两侧的河水自然流通。

“本月，我们就将启动修桥项目。

前期管线重排的协调工作已经完成，

将采取半幅封路的方式施工建设，将

交通影响减少到最小。”据介绍，河道

两侧6米范围内，还将复垦植绿，并新

增一个公共厕所，解决部分村民的生

活污水排放问题。 记者 李华成

本报讯 5月 18日，区残疾人活

动中心——“阳光天地”喜气洋洋，在

“娘家人”区残联的见证下，邹丽红走

上红毯，和其他两对新人一起举行集

体婚礼，这是嘉定首次举办残疾人集

体婚礼。据悉，此次集体婚礼也是区

残联公益服务项目“寻缘识梦”的一次

成果展示，项目实施以来，已有7对残

疾青年走进婚姻的殿堂。

区委副书记周金林，区政协副主

席陈宾出席活动，向新人们送上祝福。

当天，“阳光巴士”正式启用，可为

全区 1200多名以轮椅出行的持证肢

体一级残疾人和脊髓损伤残疾人等困

难群体提供免费服务。6月1日起，符

合租赁阳光巴士条件的残疾人，包括

本区户籍以轮椅出行的持证肢体一级

残疾人、脊髓损伤残疾人、滚球基地运

动员，可通过区助残呼叫中心（电话：

59107070）或阳光助残服务平台（网

站：http://myjdcl.ztehealth.com/）进行预

约。 记者 顾娴慧

本报讯 5月 19日，区人大常委

会组织部分区人大代表分三组就《嘉

定区创建全国文明城区攻坚年200天

“登高”计划》落实情况开展实地督查。

区人大常委会主任许谋赛在区委

常委、宣传部部长顾惠文陪同下率部

分区人大代表来到菊园新区泰宸新 e
街和华润万家商场，查看了商场内部

创城宣传展板摆放、禁烟标识粘贴、网

吧内部卫生环境和未成年人禁止入内

标识粘贴等情况。检查发现，总体环

境干净、整洁，但是依然存在非机动车

乱停放、标识标志不明显等不足，区人

大代表都一一进行了记录。随后，许

谋赛一行还走进嘉宁坊小区，查看了

小区楼道有无乱堆物、机动车和非机

动车是否有序停放、小区宠物粪便如

何解决等问题。人大代表们还和小区

居民详细攀谈，询问大家对创城工作

的看法和建议，并希望大家积极参与

创城工作，努力提升自身文明素质。

代表一行还实地督查了喜来登酒店、

菊园新区社区事务受理服务中心、清

水路小学等。

区人大常委会副主任王建新、宗

斌分别带队督查了嘉定镇街道、新成

路街道创城工作情况。

据了解，针对此次人大代表发现

的问题，区创城办将进行统一收集和

整理，并及时整改落实。 记者 孙凌

区人大代表督查创城工作

上海广播电视台来疁考察
本报讯 5月 17日，上海广播电

视台党委书记滕俊杰，台长、总裁王建

军一行来到嘉定，先后参观南翔智地

园区、青年梦想电影城、新城公司等

地，了解嘉定文化产业发展情况，并与

嘉定区领导交流座谈，共谋合作发

展。区委书记马春雷，区委副书记、区

长章曦，区委常委、宣传部部长顾惠文

出席座谈会。

座谈会上，马春雷表示，嘉定有着

深厚的历史文化底蕴，未来，文化产业

是区域发展的重要方向之一。上海广

播电视台在宣传舆论、文化产业发展

上优势明显，希望借助嘉定建县 800
年的契机，进一步拓展与上海广播电

视台的合作渠道，对接资源、开拓项

目，使嘉定文化产业能够凸显区域特

色、提升竞争力和吸引力，同时能够在

上海广播电视台的指导下，加快构建

结构合理、层次分明、具有嘉定特色的

文化创意产业人才队伍，从更科学、更

公平、更市场化的层面推动文化产业

发展。

滕俊杰介绍了上海广播电视台近

年来在新闻舆论营造、新媒体建设发

展等方面的情况，尤其是在文化产业

方面作出的探索和实践。他表示，嘉

定近年来在传承优秀历史文化、文化

硬件设施建设、人才培养等方面投入

了大量的精力，为发展文化产业奠定

了良好的基础和条件，希望更多地对

接嘉定的优质资源，不断加强合作与

交流，共同谋求文化产业发展。

记者 赵一苇

“阳光巴士”启用

55月月2121日日，，嘉定区第十三届嘉定区第十三届““活力宝宝活力宝宝””亲子主题活动在全区亲子主题活动在全区1212个会场举行个会场举行。。区委副书记周金林区委副书记周金林、、区政协副主席陈区政协副主席陈

宾出席江桥镇会场活动宾出席江桥镇会场活动，，并为活力宝宝并为活力宝宝、、科学育儿优秀指导教师科学育儿优秀指导教师、、科学育儿好家长科学育儿好家长、、优秀儿保工作者获奖代表颁奖优秀儿保工作者获奖代表颁奖。。

记记者者 冉涛冉涛//摄摄

河道整治进行时

配备逃生梯、灭火器、集中式厨房、统一排线的电瓶车充电点

嘉定用消防“样板房”规范村民出租房
本报讯 村民的出租屋出现特

殊“样板房”：不但配备了逃生梯、灭

火器，还建造了集中式厨房、室外统

一排线的电瓶车充电点……日前记

者从消防部门了解到，嘉定正在安

亭镇星光村试点农村消防“样板

房”，用严格的消防标准保障租客的

生命财产安全。

记者在星光村看到，经过消防

改造以后，这栋农村自建出租屋配

备了灭火器、应急灯和逃生梯等消

防设备，楼下还增设了电瓶车的停

放区域，电线都是套管后再拉出来

的。这样，万一电瓶车着火了，烟气

不会集聚在房间内，不会影响到租

户的安全。在原本一楼的房间，记

者还看到，这里已被改建成了集中

厨房，10家租客的日常烹饪都在这

里完成。“这里原先是每家都隔了一间

小厨房。后来，我们选择改造成集中

厨房，原本的小厨房就成了独立的卫

生间和淋浴房。”房东坦言，虽然重新

装修和购买设备花了将近 7万元，但

是买回来的是对生命安全的责任和保

障。来自安徽的王阿姨，在嘉定住了

已有10年，她直夸赞：“我们全都在这

里烧饭，一户人家一个灶台。”她说，

“以前住的地方，厨房区就用木板围一

围，我们烧饭也担心会烧到旁边。还

有电线和液化气瓶，现在想想也挺危

险的。”

“样板房”的墙上还挂着多个氧气

面罩，房间里则安装了独立式的烟感

报警装置。“样板房”的每间房间还安

装了至少一扇可打开的防盗窗，便于

出现火情时租客自救。

星光村共有户籍村民1345人，外

来人口近 2000人。全村出租户就有

100户，有近400间出租房。“曾经村里

的消防安全管理‘压力山大’。”安亭镇

星光村村委会副主任顾菊明说。

位于金昌路周边的星光村是典型

的郊区农村。得益于经济的快速发

展，吸引了大量中小企业落户，也带来

了大量的用工需求。星光村的民宅，

自然而然成为外来务工人员首选的租

住地，村民的闲置住房一下子成了“抢

手货”。原本用于自住的房屋，在经过

简单分割后就成为出租房。有的房

间，甚至是直接用砖木堆砌起来的。

这就导致消防安全隐患重重，房东和

租户都提心吊胆地过日子。

在区消防支队和安亭镇政府的推

动下，嘉定在星光村建了首个农村消

防“样板房”。嘉定消防支队相关负责

人告诉记者，这正是消防部门探索农

村消防安全管理的一种新模式，希望

通过这一方式将农村私房出租纳入标

准化、格式化管理。

“出租作为一项经营行为，可以让

村民获得经济利益，但同时也要给外

来务工人员提供安全的租住场所。按

照相关规定，如果房屋没有达到安全

标准，对租客人身财产安全造成损害，

房东将会受到严厉的处罚。”顾菊明

说。其实，自从有了消防“样板房”，村

民的消防意识也正在发生变化：就在

几天前，星光村决定对童家村民组里

村民搭建的 1400平方米违法建筑进

行拆除，很快与村民达成了一致。同

时，也有村民开始陆续咨询消防“样板

房”的有关情况。 记者 李华成


